

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XII NÚM. 467
Palma de Mallorca 25 de Febrero de 1911

Para la Redacción dirijase al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Vida política (1)

Hay quien cree todavía—dando fe a lo aseverado por los monárquicos—que el término del debate en el Congreso sobre los asuntos del Ayuntamiento de Barcelona ha herido de muerte a la Conjunción republicano-socialista.

¿Dónde están los hechos que puedan dar fundamento a esa creencia? En ninguna parte.

El Partido Socialista, ahora como antes de suscitarse dicho debate, mantiene la necesidad de que la Conjunción de los republicanos con las fuerzas que le constituyen debe persistir para efectuar en el plazo más corto la sustitución del régimen político que hoy impera por la República.

¿Qué elementos republicanos no quieren la Conjunción? Con ella están conformes los que figuran en las filas federales; lo están asimismo los progresistas, la aceptan cuantos siguen a Azcárate y Melquiades Alvarez; la defienden a todas horas Soriano y los que a su lado pelean; han hecho público que ingresarán en ella todos los republicanos que forman la izquierda catalana, y seguramente pedirán puesto en las filas conjuncionistas, si no es que lo tienen ya muchos de ellos, los elementos que se reunirán en asamblea en Madrid el 11 del corriente.

Tan sólo los radicales, y posible es que no todos, dejarán de figurar en la Conjunción.

Si mantienen, pues, ésta todo el Partido Socialista y la inmensa mayoría de las fuerzas republicanas, no cabe decir con asomo de fundamento que la Conjunción está herida de muerte. Si gozaba de buena salud cuando no la integraban las legiones de la Unión Federal Catalanista, ¿cómo no la ha de tener ahora que ve cubiertos los claros que dejan los radicales con aquéllas? Grupo por grupo, ¿no representa una fuerza mayor la de esos elementos que vienen hoy a la Conjunción, que la de los que se han ido? ¿Puede olvidarse que los radicales más hicieron porque creciera y preponderase su grupo que por dar consistencia y vigor a las fuerzas conjuncionadas?

Esto aparte de que, si la Conjunción rechaza y rechazará siempre a quienes no procedan como exigen las ideas y los propósitos que ella sustenta, no cesará en la labor de atraer a su campo, toda fuerza republicana que no esté maldada, denominese como se denomine.

El hecho de que la Conjunción depure sus elementos, imponga a éstos que sus actos marchen de acuerdo con sus predicaciones, no la mata ni la debilita, antes al contrario, la robustece y hace más potente.

Están, pues, equivocados los que creen que por consecuencia de lo acaecido al terminar el debate sobre dos resoluciones del Municipio barcelonés, la Conjunción republicano-socialista está en peligro de muerte.

(1) Por considerarlo de oportunidad reproducimos el presente artículo de *Vida Socialista*.

No corre ese peligro, ni lo ha podido correr por lo acaecido entonces.

La masa republicana, como la socialista, quiere la Conjunción para derribar a la Monarquía e implantar la República, y no puede matar en ella ese deseo, ni el disgusto que a algunos pueda causar la corrección que se imponga a los que se aparten del buen camino, ni el mal humor ó la travesura de tal ó cual individuo más ó menos significado.

Prueba de ello ha sido el mitin celebrado en Sevilla; prueba de ello serán igualmente los que se verifiquen en Granada y en otras poblaciones, y hechos de esa misma índole y de otra demostrarán en plazo no muy largo que la Conjunción tiene vida y que cuenta con más fuerza que nunca.

La alegría que experimentaron los monárquicos al suponer que estaba al borde de la tumba, se convertirá en profunda tristeza y en honda preocupación al ver que se mantiene firme y decidida a realizar el fin que siempre ha perseguido.

Pablo Iglesias

Chispazos

¿Tienes lector, pizca de dignidad civil?

Pues disponte a protestar contra la fatídica ley de Jurisdicciones, que tan mal parado te deja a ti y a tus semejantes.

Hace ya cuatro años que esta ley deja sentir sus torturas sobre cierta clase de españoles; gracias a ella ha habido multitud de ciudadanos zaheridos, solamente porque los tribunales han creído a tal ó cual artículo ó discurso molesto.

Debias creer que empoltronado Canalejas al Poder, las cosas estarían arregladas. Estabas embaucado en tus ansias de libertad, y esperabas del *demócrata* presidente satisfacción a tus deseos.

Es que D. José entiende por *democracia*, cosas que a ningún español pueden ocurrírsele.

No hay que esperar pues, que Canalejas aboliera la bochornosa ley; tienes tu que ponerte a la vanguardia para conseguirlo.

Si eso no logras, demostrarás ser acreedor a cosas peores.

Hay un refrán que dice: «Cada pueblo disfruta el gobierno que se merece».

Que es como si dijéramos las leyes.

**

Recientemente se ha inaugurado una juventud conservadora en el pueblo de Felanitx.

Por cierto, que uno de los oradores, para dar comienzo al acto, creyó muy en su lugar rezar un padre-nuestro, como así lo hizo.

Mejor hubiera sido, el poner de relieve las excelencias y milagros del Sr. Maura durante la revolución de Julio y el fusilamiento de Francisco Ferrer.

También desdice con la palabra «regenera-

ción» pronunciada por uno de los oradores, el rezar padre-nuestros.

Es que los herederos del despotismo maurista de Felanitx, entienden el mundo al revés.

Solo así encuentran justificativo sus palabras.

**

Dos apóstoles de la religión católica, que representan el *orden* y la *moralidad*, se han dado de hocotadas y estacazos.

El hecho ocurrió en el pueblo de Olivares (Sevilla), y en ocasión en que uno de ellos iba a decir misa.

Con lo cual todos los ornamentos rodaron por el suelo y fueron protagonistas del drama, dejándose la misa para mejor ocasión.

Lo mismo entre curas que entre otras personas, ocurre lo mismo.

No todo es *orden* lo que traen las coronillas.

**

La sangría suelta de la emigración, sigue su camino.

Como también siguen los *chuppóteros* de la situación viviendo en el mejor de los mundos; ora divirtiéndose en regatas, ora cazando ó patinando que es un gusto.

¡Indudablemente, vamos camino de la regeneración!

En el Municipio

Sesión del día 20 de Febrero

Abierta por el alcalde Sr. Alemañy se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó a la orden del día.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se dió cuenta de un dictamen referente a la adjudicación definitiva de la subasta para el derribo de la puerta de Jesús y otras obras en las murallas.

Manifiesta el alcalde que el día de la subasta, los licitadores intentaban confabularse para decir en la subasta; pero uno de ellos se separó de dicha unión presentando un pliego de rebaja de bastante consideración.

Intervinieron en el asunto los señores Planas, Ruiz y Salas, unos en pró de anular la contrata y otros en contra; a petición del señor Ruiz se acordó que para resolver este asunto y otro que está relacionado con la subasta el Ayuntamiento se reúna en sesión secreta.

Se dió cuenta de un oficio de la Junta local de primera enseñanza referente al engrandecimiento del local de la escuela de niñas de Santa Catalina, el cual hace resaltar de una manera brillante el celo y constancia que tiene en la instrucción la profesora de la citada escuela quedando aprobado.

El compañero Roca hizo observar que hacía más de un mes que propuso hacer tres pasos

empedrados en el camino de Ronda desembocando á las calles de Santa Catalina, y la comisión aún no ha presentado dictamen de una proposición análoga recientemente presentada de hacer un paso empedrado frente á la fuente de las tortugas, la que ya se está construyendo; suplica á la Comisión dictamine antes de concluir la consignación para estas obras.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento relativo á la inspección verificada en la fábrica del señor Juan, de Santa Catalina, y á petición del compañero Roca quedó ocho días sobre la mesa.

Después de resolver varios asuntos de poca importancia se levantó la sesión.

Estamos unidos

Sí, unidos estamos todos los obreros de Palma y todos los obreros del mundo. Por encima de los criterios personales, por encima de las pasiones y de los intereses, está nuestro ideal de justicia y de verdad, alma de la futura renovación social por la que luchamos sin miedo á los obstáculos ni á los sacrificios. Como todo organismo vivo, tenemos nuestros choques de actividades, nuestros conflictos de ideas, nuestras discusiones palpitantes, que, en lugar de debilitarnos, nos fortalecen y nos unen. Y tenemos todo eso porque somos hombres libres, porque tenemos pensamiento propio, y lo ponemos muy en alto como signo de la verdadera dignidad humana. No callamos ni queremos callar. No pertenecemos á esa clase de esclavos que forman las escasas huestes de los partidos burgueses, liberales y conservadores, que callan servilmente cuando habla el amo. Entre nosotros todos somos amos de nuestra conciencia y de nuestro pensamiento. Por eso vibran nuestras voces y se oyen de lejos como rumor de mar agitado. ¡Somos libres!

Es corto de vista quien crea que no estamos unidos los obreros de Palma. En la reciente huelga de curtidores ha habido diferencias de criterio sobre diversos puntos, cosa muy natural en un problema que es todo abnegación y sufrimientos; pero nada más, porque todos llevamos con orgullo el apoyo á nuestros hermanos en el eterno conflicto con los patronos. Mañana harán ellos lo mismo. Siempre lo haremos todos sin vacilar. Porque hay que tener muy en cuenta que para nosotros los luchadores desposeídos, no hay jamás huelga perdida. ¿No se consigue la ventaja que se desea? Pues de todos modos, la huelga realizó un fin de indiscutible fecundidad, de más trascendencia que el fin económico del momento presente: la lucha incansable por el derecho, que será siempre el faro que guiará á las multitudes esclavizadas por los sordidos capitalistas. En esa lucha, los patronos se irán convenciendo cada vez más que nuestras fuerzas no declinan, que nuestro empuño no duerme.

No quiera decir esto que vayamos los obreros á declararnos en huelga á tontas y á locas. Seríamos suicidas ó imbéciles. Lo que queremos hacer constar es que una vez declarada la huelga con toda la razón de nuestra parte, con la prudencia y la oportunidad debidas, si no se gana nunca se pierde. Los sufrimientos con tanto heroísmo soportados por nosotros los hambrientos, los desposeídos, los modeladores de la prosperidad pública, nunca resultarán vanos. Sen y serán el eterno *trái* de las viejas y corrompidas sociedades que defienden el privilegio, la injusticia y la iniquidad por la estúpida razón de que siempre se ha vivido con la iniquidad, la injusticia y el privilegio. ¡No! gritamos nosotros. Es preciso destrozarse esa vieja máquina trituradora

de vidas y de esperanzas. Es necesario que todo hombre sea hombre para el derecho, para el bien y para la verdad. Lo hemos modelado en el papel nada más. Ahora trabajamos nosotros para modelarlo en la vida. Porque esas leyes de nuestros estados burgueses no son más que una broma ó una burla sangrienta.

Sí, unidos estamos todos los obreros, y tenemos el firme propósito de estar unidos siempre, lo mismo ahora ante el enemigo común, como después cuando el triunfo sea nuestro. Lo que hay es que somos libres en nuestra vida interna, y como somos libres hablamos fuerte y sin miedo, porque no tenemos amos como los desdichados siervos de los partidos políticos turnantes. Nosotros representamos la *agora* de la futura sociedad redimida, el entusiasmo, la agitación, la independencia, el verdadero valor de la personalidad humana, creadora de las grandes cosas de la vida civilizada. No hay entre los obreros *ellos* y *nosotros*, no. Los curtidores somos también nosotros mismos. Su huelga es cosa de todos nosotros. Y si hay todavía muchos trabajadores que no están asociados, nosotros no los odiamos, sino que, al fin, los convenceremos de que deben asociarse para conseguir las grandes reparaciones á que tenemos derecho. Nosotros no esclavizamos, convencemos.

¡Y qué dura tarea! Huérfana de toda instrucción, de toda cultura, de toda delicadeza, la masa trabajadora, porque el hambre les roba todo eso, trabajo de titanes es arrancar uno á uno de la brutalidad y de la ignorancia á esos hermanos nuestros sacrificados por el implacable mecanismo de la sociedad burguesa. Robamos horas al descanso, y eso que el descanso es también vida, para hacer que de ellos brote el hombre sano y vigoroso de corazón y de inteligencia, no ese hombre falso, de las clases burguesas, bien vestido, muy sabio en genuflexiones y palabras sonoras, pero enflaquecido, y servil, y vividor, y hasta rapaz bajo su vistosa concha. Nosotros no queremos formar semejantes seres. Decídme cual se arrojará más pronto al mar para salvar á uno que se ahoga, si el señorito burgués, amasado con todos los egoísmos, ó el toseco y valeroso hombre del pueblo que no pierde un minuto en analizar el peligro que tiene delante. Estos son los hombres que deseamos formar, sencillos, francos, rectos, entusiastas y valientes, enemigos de las cintas y de las cruces y de los collares, de esos infantiles toisones de oro que conservan aún los burgueses para vergüenza de la civilización. ¡Angustiosas horas las nuestras en esta noble tarea de regeneración! Pero decimos. ¡Adelante!

Cuando discutimos nuestros asuntos podemos disentir en opiniones, y llevar todo el calor necesario en su defensa, como ha sucedido con la huelga de curtidores; pero esto no ha significado nunca desunión ni funestas divisiones, como se complacen en propalar nuestros eternos enemigos. No. Los obreros conocemos demasiado nuestros intereses morales y económicos para incurrir en la grave equivocación de debilitarnos dividiéndonos. Eso quisieran los patronos. Pero no tienen más que volver los ojos al mundo entero y se convencerán, estremeciéndose, al ver surgir huelgas y más huelgas, una tras otra, sin tregua ni descanso, de que los obreros marchan todos unidos estrechamente, como un solo hombre; semejantes á una inmensa catarata de justicia que destruirá pronto el mundo viejo para fecundizar las futuras sociedades y devolver al hombre su libertad y su decoro.

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrasar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

Los curtidores-Paro forzoso

Una treintena de huelguistas aún se hallan sin ocupación, por no haber sido admitidos en las fábricas que antes trabajaban, quedando por consiguiente estos compañeros en condiciones muy desventajosas para poder atender á sus medios de vida.

Que el caso es doloroso por parte de los compañeros que hoy se hallan en paro forzoso, no hay quien pueda dudarlo, sufriendo al mismo tiempo las consecuencias de la falta de trabajo, las familias de los parados. Y á todo esto los patronos, muy á pesar suyo según ellos dicen, sintiendo el no poder dar ocupación á los que huelgan por carecer de trabajo. Aunque hay quien asegura que ello responde á especie de venganza; siendo por tanto los patronos que en las circunstancias actuales se han declarado partidarios de la huelga en la forma por ellos planteada.

De ser cierto lo último, hablaría muy poco en favor de la clase patronal; sin embargo, hay que prevenirse por lo que pudiera haber de verdad al objeto de evitar mayores males.

Por nuestra parte, ante la situación que hoy atraviesan los curtidores, debemos prestarles nuestro apoyo para que puedan hacer frente á las vicisitudes que atraviesan y hacerles más llevadera su situación.

Cumplamos pues con la solidaridad á favor de los compañeros curtidores.

Contra la ley de Jurisdicciones

Hay que derribarla. Es un vergüenza la existencia de una ley que pena la posibilidad del delito, que concede atribuciones anticonstitucionales á los elementos militares, que atropella la libertad de imprenta y de palabra, conquistas tan indisponibles en las luchas de nuestros días.

Hay que derribar una ley que en reciente sentencia condena la *tendencia* de unos discursos perfectamente lícitos, en los que no hubo ataques á las instituciones armadas, porque no fué esa la intención de los oradores ni el propósito de los organizadores de aquel acto.

Hay que derribar una ley que se aplica impunemente á periodistas tan conservadores como el director de *La Correspondencia de España*, á quien nadie supondrá enemigo del ejército, y á ciudadanos que no han podido delinquir, como el presidente del mitin de Barbieri, que no habló, como es sabido, á menos que se considere discurso la simple enunciación del objeto del acto aquel.

Hay que derribar una ley dictada para perseguir á los separatistas, y falsada en la práctica, puesto que se ha aplicado á hombres de todos los partidos, de todas las ideas, siempre con escasa razón para ello.

Y como hay que derribarla, el Comité Nacional de Juventudes Socialistas excita á las Secciones todas á celebrar actos que contra esa ley vayan, omitiendo en esa escabrosa campaña cuanto pueda dar carne al enemigo.

Pero si es conveniente ser cautos en esta labor, no creemos deba confundirse la cautela con el miedo, y seguros estamos de que en las filas de los jóvenes socialistas no se ha conocido esa enfermedad de la política *habildosa*, que consiste en esconder la mano apenas ha sido arrojada la piedra.

Cara á cara lucharemos contra la ley de Jurisdicciones. Y ante esta lucha, de actualidad, de imprescindible actualidad, suspendemos la campaña que en pro del servicio militar obligatorio

debíamos verificar, que en momento oportuno reanudaremos.

Por hoy estimamos urgente una campaña preparatoria del gran movimiento nacional que en marzo próximo desarrollaremos.

Porque el 23 de Marzo se cumplirá el IV aniversario de la promulgación de la nefasta ley de Jurisdicciones, y en esa fecha deberá realizar España entera un movimiento grandioso, que nos incorpore á Europa.

Tenemos fe en nuestro Partido. La tenemos en la Conjunción republicano-socialista. Pero las Juventudes Socialistas deben ir á la vanguardia de todo movimiento progresivo, y ninguno como éste lo será tanto ni nunca estará más justificada nuestra actitud decidida.

Preparémonos, pues, á hacer algo grande contra la ley de Jurisdicciones, la odiosa ley de excepción tan denigrante para los hombres liberales de veras.

Si en España los hay, ahora lo hemos de ver, en marzo próximo.

Por nuestra parte, siempre quedaremos con la satisfacción del deber cumplido, para cuya realización no escatimaremos nada: ni la libertad ni la vida.

DE INTERÉS

La Federación de Juventudes Socialistas ha publicado en un elegante folleto de 16 páginas la magnífica defensa que ante el Consejo de guerra hizo el abogado y capitán de Caballería D. Ricardo Ruiz Benitez de Lugo de los cinco jóvenes socialistas que fueron detenidos á consecuencia del mitin celebrado en Barbieri el mes de octubre último para reclamar la disminución del cupo y la supresión de la redención á metálico.

Titúlase el folleto *La ley de Jurisdicciones y el mitin de Barbieri*, y precede al discurso del defensor un breve exordio explicativo de los hechos objeto de la causa seguida á nuestros jóvenes correligionarios.

Recomendamos su lectura.

Para los huelguistas entidiores

SUMA ANTERIOR, 7.980'87 ptas.

B. Champsaur, 4'00.—Sociedad «La Metalúrgica», 5'00.—P. Culabram, 0'25.—J. Mezquida, 0'30.—P. Gamundí, 0'25.—J. Rullau, 0'25.—J. Vidal, 0'15.—M. Porcel, 0'30.—L. Vidal, 0'20.—B. Oliver, 0'25.—F. Bosch, 0'25.—A. Mas, 0'25.—J. Vidal, 0'25.—J. Campomar, 0'25.—L. Pons, 0'25.—E. Balaguer, 0'35.—F. Roca, 1'00.—P. Martorell, 0'50.—L. Bisbal, 0'25.—V. Torres, 0'20.—M. Pujol, 0'30.—N. Valdés, 0'20.—M. Pons, 0'25.—J. Mari, 0'30.—M. Mas, 0'25.—G. Balaguer, 0'25.—L. Balaguer, 0'25.—M. Coral, 0'25.—J. Vidal, 0'25.—F. March, 0'25.—P. Antich, 0'25.—J. Riera, 0'25.—A. Llabrés, 0'30.—L. Julián, 10'00.—P. A. Cardell, 0'50.—M. Compañy, 0'20.—J. Crespi, 0'25.—G. Picornell, 0'15.—S. Bonet, 0'10.—A. Llaneras de Felanitx, 1'00.

Suma total, 8.010'92.

Comentarios

Nuestros amigos los moros se han propuesto amargarnos la existencia, y al efecto han llevado á cabo otra caricia de las que acostumbran á hacernos, para que nos convenzamos de que la tan traída y llevada *sumisión*, es un hecho, matando

á un obrero é hiriendo á otros dos, llevándose de paso algunas reses pertenecientes á estos.

Menos mal si esta vez el honor Nacional no se dá por ofendido.

A no dudar, estos moritos nos devuelven las galletas en forma de castañas.

Lástima grande que no sea á los accionistas á quien amarguen la digestión.

Leemos:

«El gobernador ha recibido un telegrama del ministerio de la guerra comunicándole que se había acordado ampliar el pago de la redención en metálico hasta el día 25 del actual á las tres de la tarde.»

Y don Pepe tan tranquilo, hablándonos de democracia y de reformas trascendentales; pero la ley del servicio obligatorio no llega.

Al contrario, van concediéndose nuevos plazos para que nuestra patriota burguesía pueda redimir á sus hijos de las molestias del cuartel.

La peste negra va devastando ciudades asiáticas.

A nosotros los españoles también nos vá devastando el negro microbio del clericalismo sin ninguna esperanza de que el doctor Canalejas nos cure de la enfermedad con sus ridiculas cataplasmas al estilo ley de «Asociaciones».

Sincero

PROSAS BÉLICAS

¡Juventud! á la palestra

El grito que lanzo dirigido á la juventud, también lo puede acatar buena parte de la Sociedad proletaria que ya va decayendo en el escalafón de la vida. Es el grito que lanza el que, joven aún, siente hervir en su sangre el estigma que legendarios reaccionarios han dado un día y otro á la clase que sufre las consecuencias de un régimen oprobioso para todo aquél que cree y está plenamente seguro de poder disfrutar lo que por su razón de ser le pertenece.

El reaccionarismo de ayer, el reaccionarismo de hoy, siempre inercueto, siempre implacable, queriendo hacer sentir el peso de la tiranía en toda su barbaridad, en toda su sin razón despreciable, ha ido elaborando leyes, unas injustas, otras más injustas aún dentro el régimen, que equitativamente debiéramos disfrutar; las ha ido elaborando para tener siempre un nudo gordiano, un acicate con que poder tener sumida y obediente á la que si no fuera ignorante, con una convulsión suya, haría rodar en un abismo profundo todo lo que, solo vive para martirizar y gozar de lo que produce, la que ha sido toda su vida la misma, la incensiente, la necesitada.

El reaccionarismo siempre falto de alimento con que saciar su devastadora hambre, idea medios de tortura y los encuentra, ya lo creol debido á la gran pasividad, al retraimiento, al miedo que sin causas fundamentales, y digo fundamentales, porque tener á leyes que son injustas, pudiéndolas derogar si se quisiera, es miedosas; el reaccionarismo ó sea el régimen actual, las idea, y nosotros sin virilidad propia las acatamos, las dejamos que hagan su cometido sin pensar, sin tener arrestos de hombre herido en sus sentimientos humanitarios, para hacerlas frente y derrocarlas por nuestro propio impulso, ya que es á los que pensamos un poco altruista, un poco liberal al que más daña, al que más arroja en sus redes prisionables.

Las leyes á que me dirijo son innumerables, y digo innumerables porque hay tantas que, si las fuéramos á enumerar sería un trabajo tan árduo y emplearíamos tanto papel que sería merma para la esencia de este artículo; más entre todas hay una, que es á la que me dirijo preferentemente, que es la más bochornosa, obra de un partido que tildándose de liberal fué el que aprisionó más al pueblo español y dió un espectáculo oprobioso para las restantes naciones en pérdida y muy grande de su honor para la nación española.

A la que me dirijo, es naturalmente, á la Ley de Jurisdicciones. Esta ley que no deja emitir el pensamiento sano, el pensamiento provechoso para el bienestar de la sociedad, que aprisiona con sus tentáculos férreos á los que ven un mal en las injusticias del medio que nos gobierna, se ha enseñoreado del pueblo español y lo tiene encerrado en un círculo tan pequeño de expansión cerebral, que por poca cosa que uno haga, por poca expansión que dé al pensamiento en bien de la sociedad toda, se vé cohibido, se ve preso en sus garras.

Esta es á la que nosotros jóvenes y viejos hemos de dedicar nuestros trabajos, con ahínco, con fogosidad para ver si dentro el tiempo más corto posible, podemos derrumbar esa muralla de papel que nos tiene separados del resto de Europa. Y es á la juventud la que más le atañe que se derogue tan inícuo ley, pues ella que empieza á vivir es la que tendrá más momentos para ver sus falaces *perrerías* que son dañinas, por cuanto por el más fútil pretexto los tiene separados del resto de la sociedad.

¡Juventud! á la palestra, á la lucha continua y embravecida por llegar en el tiempo más corto á la derogación de esa ley. Luchemos.

Enrique Frau

Correspondencia

Luchamayor.—Como acostumbra todos los años, la sociedad de obreros zapateros *La Reconpenza del Trabajo* celebró el X aniversario de su fundación.

Para tal efecto, el día 17 del corriente se reunió dicha sociedad, juntamente con las demás entidades de este pueblo que fueron invitadas al acto. Como es propio entre obreros, la conmemoración solo consistió en reunirse en fraternal armonía y tomar todos juntos un thé.

Después usaron de la palabra varios compañeros siendo el primero Antonio García como representante de la sociedad organizadora del acto.

Este compañero hizo historia de la sociedad, poniendo de relieve las dificultades con que había tropezado, pero que apesar de todos los inconvenientes la sociedad ha ido progresando. Termina su peroración encareciendo á los obreros á que estrechen más los lazos de unión, si quieren dar término á su esclavitud.

A continuación hablaron los compañeros Juan Tomás, Miguel Tomás, éste en representación de la *Cooperativa* y Miguel Munar en nombre de *La Unión Campesina*. Todos ellos pusieron de manifiesto las ventajas que en si reporta la asociación, única arma que puede esgrimir el Trabajo en contra del Capital.

Hizo el resumen de los discursos el compañero Antonio Bastre, delegado de la *Agrupación Socialista*. Después de dar las gracias á los concurrentes por su asistencia y recomendarles que sigan por el camino emprendido, se dió por terminado el acto.

**

Bañola.—Acaba de constituirse en este pue-

bio una sociedad cooperativa obrera de consumo titulada *La Emancipación Buñolense*.

Toda la correspondencia dirijase a nombre de Salvador Castell, calle Nueva 25.

* *

Pollensa.—En este pueblo existe un grupo de obreros que particularmente vienen haciendo trabajos para constituir una cooperativa.

AVISO INTERESANTE

Para conocimiento del interesado, la sociedad «Unión de Curtidores» hace constar que el número premiado en la rifa del reloj que se efectuó fué el 399, dando quince días de plazo para que puedan pasar á recogerlo mediante la entrega del número citado. De no presentarse durante este plazo de tiempo, se rifará otra vez al precio de cinco céntimos el número.

Las palabras del Evangelio «Bienaventurados los pobres de espíritu», son lo más espantoso de las falsedades que por espacio de siglos han tenido á la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

Homenaje á Costa

Como siempre acontece en nuestro país, cuando la Parca segó la vida del luchador que peleó contra la inercia del pueblo y contra la ambición de sus gobernantes á la vez que contra la Naturaleza, que arrebataba á su organismo la energía física; cuando se heló aquel corazón de acero que se mantenía al rojo entre las heladas montañas pirenaicas, aquel corazón ardiente que pretendía transmitir el ardor suyo al pueblo cobarde y resignado; cuando cayó desplomado el cuerpo del titán, todos parece que se han acordado ahora de su talento y portentosa imaginación, y piensan en homenajes y monumentos dedicados al maestro.

Los que militaban en sus mismas filas, aunque no siguieron sus ideas, piensan ahora en rendirle tributo de admiración y afrendarle un monumento.

Los demócratas y liberales, los de la pandilla gobernante, los que le calificaron de energúmeno y que no hubieran tenido inconveniente en encarcelarle, los que habían recibido sus zarpazos y habían sido pulverizados por su crítica, los parásitos, oligarcas, ambiciosos y farsantes, como si no estuvieran ofendiéndole al continuar su obra de empobrecimiento nacional, con cínica hipocresía, alaban y elogian la obra de Costa y se adhieren al homenaje que se le tributa.

¡Cuesta tan poco ensalzar una idea y practicar lo contrario!

Nuestro democrático presidente improvisa ante los periodistas discurso grandilocuente y sentimental, elevando la intelectualidad del muerto; nuestro hidráulico Gasset dice que en el pensamiento de Costa está la salvación de España: pantanos, canales, escuelas... El primero hace intervenir en el duelo nacional al jefe del Estado, que contribuye con una parte de su asignación diaria á la erección de un monumento á la memoria del preclaro hijo... y parten tranquilos á

las fiestas de Alicante, y mientras la corte se divierte en las regatas y el ministro de Fomento dice que hay que poner en práctica la obra del gran Costa, un pueblo aragonés, Calceña, se reúne en la Casa Consistorial para tratar de emigrar en masa...

Mas dejando aparte la visible hipocresía monárquica, vamos á dirigir unos cuantos razonamientos á los que están identificados con sus ideas y los que le admiraban de verdad, por su honradez y por sus ideas.

Conviene recordar que Costa, compenetrado del pauperismo y de la degeneración de España, dedicó su inteligencia y su trabajo á estudiar la redención del labriego; por ella entró en la vida política, y cuando al aplicar los remedios, vió que su sana doctrina era semilla que caía en tierra estéril; cuando vió que el partido republicano se desgajaba, movido por la ambición de jefatura de sus caudillos; cuando vió que el pueblo continuaba en la apatía suicida y en su degeneración espantable, el hombre austero, el luchador incansable, sintiendo la vergüenza de que su pueblo fuera un rebaño de corderos, lanzó contra el país el terrible anatema: «España es un país de eunucos» y nos calificó de «locos, burros y cobardes», cayendo después influido por los desengaños, en el desaliento y en el pesimismo, que le hizo retirarse de la vida pública.

Aquello fué una exaltación de sus ansias regeneradoras, un exceso de amor; quiso ver si España sentía el aguijonazo de su apóstrofe y surgía revolucionaria dispuesta á redimirse. Por eso más tarde, cuando se formó vigorosa y compacta la Conjunción republicano-socialista, Costa tuvo palabras de elogio para Galdós é Iglesias por la indiscutible honradez que representan. Entonces quizá abrigó la esperanza de ver á España elevada y libre.

Por eso los que deseen glorificar su obra y su personalidad intelectual, dedicada á redimir al pueblo laborioso y productor, no debemos creer que hemos cumplido con nuestro deber, dedicando, en honor del maestro, unas cuantas monedas para pompas y homenajes vanos.

Diffundamos sus obras por toda España; que el pueblo las lea, inculquemos sus ideas en la masa popular, para que ésta, capacitada y enérgica, derribe á la Monarquía y sobre sus cenizas, y teniendo por base una estricta moralidad administrativa, eleve el monumento de la República, primero que se debe alzar en honor del desaparecido luchador. En él puede darse un puesto al ilustre polígrafo, genuina representación de la austeridad.

Costa, como Marx, no necesita monumento, porque allí donde exista un grupo de obreros organizados, allí donde se lean sus obras, y donde exista un periódico que extienda sus doctrinas, allí tendrá un monumento á su memoria. Si los plañideros diarios que hoy lloran su muerte quitaran sus folletines y publicaran en su lugar las obras del ilustre pensador, más le dignificarían.

¡Republicanos! ¡Socialistas! Trabajemos todos por redimir á España del yugo monárquico, vigorizando la Conjunción republicano-socialista.

Diffundamos la doctrina de Costa, y si logramos sacarla de la oscuridad en que yace, podemos decir que hemos cumplido el anhelo del maestro y entonces podemos depositar sobre su tumba una hermosa corona: la de la regeneración nacional.

R. Lamóneda

Una de las cosas por lo que habrá que bendecir siempre al movimiento societario, es porque al agrupar á los obreros y despertar en ellos el sentimiento de solidaridad los ha ido emancipando de los odios y rencores puramente personales.—Miguel Unamuno.

Movimiento Social

ALICANTE.—Los obreros barberos y peluqueros están haciendo trabajos para organizarse en Sociedad de resistencia, y por el entusiasmo que se nota en ellos, muy pronto quedará la Sociedad constituida.

MÁTARO.—Hácese trabajos para constituir una Federación Obrera local.

SAN SEBASTIAN.—Se ha reorganizado la Sociedad de Tallistas escultores, la cual saludá á sus similares de España. Encarece á la Federación Nacional de Canteros y marmolistas el envío de unos Estatutos para estudiarlos.

FUENTE DEL ARCO.—Con objeto de exponer al pueblo el discurso pronunciado en Sevilla por nuestro compañero Iglesias, convocó una reunión la Sociedad obrera de este pueblo. La lectura del discurso produjo excelente impresión, tanto que á consecuencia de ella ya se han registrado algunas altas.

LA ARBOLEDA.—La Sección de mineros ha tomado el acuerdo de dar 30 pesetas á los carreteros de Barcelona, 20 á los toneleros de Jerez, 100 á la Casa del Pueblo de las Carreras, 5 mensualmente para «El Socialista» diario y 25 trimestralmente (mientras los fondos de la Caja lo permitan) para el sostenimiento del diputado socialista.

BILBAO.—Ha quedado constituida la Sociedad de Obreros papeleros y similares de la región vascongada, habiendo nombrado su Junta Directiva.

La correspondencia se dirigirá á nombre del Secretario, Custodio Gonzalez, Torre, 14, 2.º, Centro Obrero.

—Ha quedado también constituida la Sociedad de Herradores y Forjadores, á la cual pertenecen ya la mayoría de los obreros de oficio.

—Los cesteros de Bilbao se encuentran en huelga á causa de una provocación de los patronos. Dichos compañeros obtuvieron el año pasado la rebaja de dos horas en la jornada que tenían, que era de trece; pero ahora los patronos han discurrido el modo de abolir la ventaja conseguida por aquéllos, y al efecto les presentaron una tarifa de mano de obra, para que la examinasen en el improrrogable plazo de tres días. Como la tarifa era tan baja, que, de aceptarla, los cesteros habrían de verse obligados á trabajar catorce horas para ganar tres pesetas, negáronse rotundamente á aceptarla y abandonaron los talleres.

Con objeto de que no les venzan han acordado fundar un taller colectivo y al efecto han solicitado el auxilio pecuniario de varias colectividades.

Se ruega á los cesteros de esta localidad no acepten trabajo para Bilbao por las causas indicadas.

EN JEREZ DE LA FRONTERA.—Ha quedado solucionada la huelga de obreros toneleros.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDA, 27